

新潟公民館月報

昭和33年2月1日(毎月1回1日発行)
発行所 新潟県公民館連絡協議会
(新潟市寄居町・越佐自治会館内)
発行人 丸山直一郎
(定価 一部 五円)

二月号 (60号)

公民館強化に対する国の

措置はどうなるか

新年度予算編成の舞台裏を見る

石井耕一

昭和三十二年度予算の大蔵省原案が示され、与党との政治抗争がはじまり、各省の復活要求たるなわの1月13日、十四日、公民館費国庫補助二億円に増額、施設費に起債認可等を掲げた。そのまつた公民館費国庫補助二億円に増額、施設費に起債認可等を掲げた。関係各方面をまわってみた。

全国町村会

全国町村会は、十二月の理事会の決議に基き、昭和廿二年度予算編成に關し、政府へ要望書を提出した。そのまつた公民館費国庫補助二億円に増額、施設費に起債認可等を掲げた。このように理解と協力を受けることはあらうが、まず、全国町村会館をつくりた。これは新潟町村会の復興や山田事務課長が集つて、何事か坂上へ陳情しむり出すとした。

全国町村会事務局次長兼政務部長の杉山俊郎氏は、「社会教育に関する配慮を計り、今後の協力を求める。」大蔵省案に勤労青年教育予算は有りだが、公民館補助予算は大半削減らしい。町村関係予算の復活については、「自民党的組織委員会は努力してもうつもだ。社会教育関係予算については、前田市長政務次官の早川代議士が熱心にやつてくれている」と、杉山氏はいふ。

文部省社会教育施設課

これは公民館預金の課で、知っている顔も多い。まず課長と接

拶した後、社会教育施設主任官の平岡修事務官、中島義教事務官と接談する。

「公民館費国庫補助の大蔵省原案では、施設費が七百七十六万円、設備費が一千万円だった。第一次復活で設備費が五百万円追加され合計一千二百七十六万となつたが、今年度の実績のある施設費一千万円、設備費一千八百万円は成らない。それでも、今年度の原案は確かに出発したのであるが、今度大蔵省が事務的に当初からそれだけ計上したのは進歩かもしれない」と、中島氏はいふ。それにも、一兆三千億円の中では、雀の涙にも足りない額だ。

この予算復活の姿について、平岡事務官はいふ。「学校教育予算については、全国市長会や町村会、または議長会が、真に自分のものとして強力に要求する。教育委員会は、もちろん力をいれる。公民館予算についても手がない。全国市長会はいかが考えてくれるが、町村会は何もしない。先月の決議や、要求も、実は内部的なところの依頼で形的に動いているだけだ。社会教育施設の充実について政治的压力となっていられるのがほととよだ。私も事務官が大蔵省を訪ねるが、それながら交渉して、またいづれかは頼れる人に側面から援助をだのんでもあらう」といふ程度だ。」

中島氏「今のところ唯一の方となるものが全国自負なのだが、もれきくいじりながら、十二月の

理事会(評議員会は参考者不足で開催されず)、専任事務局長も置けないし、その後、國の予算編成の大切な時期だといふのに、会長はじめ役員は顔を見せない。公会連は、いま一度組織をたて直してたちむねはならないのではないか」

文部省社会教育視察室

社会教育会館の事情をみて立場からの話を聞くために、社会教育視察室にて、立派な視察官を訪問。「官民とは二十余年前から旧知なので、突つこんだといふべきで、公民館強化につき公連の力は弱いし、他に力になってくれる者がない」というのは立派な事務官の言ひ一致する。「何といつても、今のところ、國の財政措置の強化を求めるには、政治家の推進力が必要なだけ、政治家は社会教育など口にしない。今の政治家はその感覚がないといつてしまえども、これまでだが、政治家は運営で出るのだから、政治家をして社会教育に努力せめないので運営能だともいわれよう」二宮氏はいふ。法律改正については「社会教育法の一部改正案を準備中だが、全国会提出は困難なのではないか」といふ。社会教育施設課では「文部省原案はなにか、法制係で審議中で、今回免て提出できるだらう」といっていたとのほんじ違う。

その内容について「単行法は全く不可能。公民館の義務設置も困難。施設の規準を規定するのは必要だと思ふが、まだ確信を得ていない。職員の資格や身分確立が中心となる。分類の規定も考えている」という。とにかく公民館に関する法制上の強化については、財政の裏づけが必要なのだが、その力が文部省にも私たちにもないとしたま、文章だけ立派にして法律案は單なる作文にすぎないだけ。

衆議院議員会館

國会や自民党的動きをみるために、衆議院の議員会館へ行く。ここでは、予算復活要求のため、全国から出している各種の陳情書が、それぞれ地元出身代議士を頼って集つてあり、どの部屋にも廊下にも、人があふれ、層食になっても食堂へ入れない。

北浦田島の渡辺良夫代議士の部屋をのぞくと、北村県知事、佐藤土木部長、新潟市会井、五十嵐西助役、渡辺議長、その他県議会議員、町村議等が一ぱいあがけ、闇屋分子、工芸用水、地盤下対策、港湾対策、農林予算の復活等の問題で、まさに手密に来だ。ゆっくり話す時間がないので、細部は要旨を筆記し、秘書に筆記して話してもらひにして帰る。

全国公民館連絡協議会事務局

最後に赤羽の北区公民館内にある公連事務局を訪る。立派な事務局長は不在で、稲村主事に会う。こじらも予算審議の事情はよくわかつていて気をもん

でいた。今日、堀田公連会長が、神宮寺(上梨)三浦(東京)両理事とともに、文部省へ行ったはすだとう。公連の専任事務局長に、人事院公連課長の植上見一氏を迎えて、十二月の理事会が流れたので、ただ今、全理事に文書回覈を求めているが、回答はさうはるまないといふ。このよんとして、新年度予算編成の終末近く、各都府県も政党もあわただしい。直旗、傷痍軍人、社会福祉団体等は、数百人が集つて緊急大会を開き、代議士たちも數十人出席で激励していく。しかし、公民館強化については、ほとんど動きをみられない。私が立派な町の公民館長が、いたずらに心細さを感じるばかりだ。だが、廻れば必ずでも快く応待してくれた。こんな笑顔を、県下公民館関係の皆さんに赤裸々とお伝えするんだよ。それほどではないが、多くの人たちがたち上つて下さることを期待して、報告記のベンをおい。

(県公連副会長)

県教育委員会

予算編成に当つて談話発表

県教育委員会では、新年度の予算編成に当つて、教育委員会談を發表し、その重点として左の項目を列挙し、関係各位の協力を願つてゐる。

一、学校教育組織の合理適正化と施設設備の充実 (説明) (略)

二、道徳教育の振興 (略) (略)

三、科学技術教育の振興 (略) (略)

四、産業教育の振興 (略) (略)

五、社会教育の振興 (略) (略)

六、へき地教育の振興 (略) (略)

七、特殊教育の振興 (略) (略)

八、学校管理指導行政の重視 (略) (略)

九、社会教育の振興 (略) (略)

一、教育厅々々の復興 (略) (略)

二、太火後二年を経過し、市内の復興は著しいものがある。現在の市長は昔の武蔵野で、災害に非常に不便であり、復興費を計上したい。

川柳 「雪にうたう」

山田 凡樂 (青海)

雪日毎座敷で走る子をゆるし

三、産業教育の振興 (略) (略)

四、科学技術教育の振興 (略) (略)

五、女子教育の振興 (略) (略)

六、へき地教育の振興 (略) (略)

七、特殊教育の振興 (略) (略)

八、学校管理指導行政の重視 (略) (略)

九、社会教育の振興 (略) (略)

一、教育厅々々の復興 (略) (略)

二、太火後二年を経過し、市内の復興は著しいものがある。現在の市長は昔の武蔵野で、災害に非常に不便であり、復興費を計上したい。

三、産業教育の振興 (略) (略)

四、科学技術教育の振興 (略) (略)

五、女子教育の振興 (略) (略)

六、へき地教育の振興 (略) (略)

七、特殊教育の振興 (略) (略)

視聴覚教育三十年記念研究大会

一月二十二日～二十四日の三百回、東京都大田区公民館で行われたが、表題された本県

信義の充実はもとより、青年の解消、へき地教育修復のため

学級少年団体の育成、ならび

の助成、へき地小中学校の理科

に、その指導者の増強、施設設

備の確保が必要である。特に勤

勤者少年の問題で、もつとも

肝要な問題であり、定期制、通

勤教育の充実はもとより、青年

の解消、へき地教育修復のため

の助成、へき地小中学校の理科

要望書全文

の段落を示す。

記

こんど新潮社からデラックス版で写真集「裏日本」が刊行され、矢張りこれ位の大きさがなければ

「雪国」第一集「辺境の町」には表現できないであろう。そ

の配販、施設設備の充実等は当

然の問題である。

あるが、本県の地域性からみ

れば、なお充実が要望される。

社会教育の振興を要望

全国町村会理事会で

写された幕集 第二集

石黒 敏七編

幕集の写真集である。よくも

まあこんな珍らしいものを、こ

んなにも集めたものだと感心す

る。

著者については多言を要しま

いが、今やラジオ、テレビで大

活躍の我等の石黒日記である。

遠くなつた幕集の姿が眼前に

ほつとつする。

写真は全部で二二八葉、古い

写真を複数したものであつて、

印刷にむづぶん苦が払われ

ていることである。

なく裏日本の情緒を伝え、感動

B5写真 10頁、記事(写

真黎明余分) 27頁、昭和32年

12月刊アソカ書画、1100円

会員登録料の支拂い、とくに

記事項に留意のうえ、格闘の充実

○論文教育委員会報告人選者

○文部大臣賞

○大田区長賞

○記念大賞

○松山市長賞

○十三代雄吉賞

○堤町中央公民館

○論文教育委員会報告人選者

○文部大臣賞

○大田区長賞

○記念大賞

○松山市長賞

○十三代雄吉賞

○堤町中央公民館

○論文教育委員会報告人選者

○文部大臣賞

○大田区長賞

○記念大賞

○松山市長賞

○十三代雄吉賞

○堤町中央公民館

視聴覚教育実践の場で

求められる自主的な意欲

しかし、この結果昭和三十一年度算では、不十分ながら三〇万円近くの経費が計上されて、ようやくこの仕事も

認められるよう

になりました。

子と遊び夫とかなり妻の春

母の杖まだかひがひし初詣

恋人の母が読手やかるた会

初夢の思ひ出せねどよきめざめ

輪を切りて膨るゝ柴や初かまと

手毬唄かなしきことを美しく

(虚子編著時記より)

中から生れ出で、遊々乎乎の中にこの求めよむとする態度は持ち続

けていきたいのです。

社会教育の中核である公民館の

指さんと今後一層多く話し合つて

貴さんのお仕事のよい媒体となる

視聴覚教材の蓄積を促進するため

協議していきたいと思つています

ら述べる。

〔佐藤嘉市〕

〔講演〕

〔

